
《雨后山中而记》（外三首）
● 李六一

苔径濡衿人欲安，暮雨叩轩夜阑珊。

老灯如荧漫染天，宿鸟归鸣空翠山。

池边树静风不止，廊下犬吠独闻喧。

行滑趔趄休莫嫌，杯羹尽兴心已暖。

《假日中城市路旁》
虚空浮万象，俗尘疏嚣嚷。

树杪晓夏深，金乌散暖阳。

成人叙家常，稚童嬉戏忙。

独行自知趣，举目皆他乡。

《傍晚车过汝州市大峪高速路段有记》
落晖照故园，初月涌峰峦。

深嵠卧飞桥，巉崖穿洞天。

停车独遥瞻，自叹景色鲜。

可暖远游心，唯忆墟里烟。

《观看“河南李树建戏剧艺术
中心”启动仪式戏剧晚会所记》

粉墨人生几度愁，舞台春秋自风流。

罄尽汗血细演绎，独辟蹊径蕙德厚。

寸心悠悠故园路，大河滔滔国腔吼。

信步殿堂书辉煌，漫漫拾阶又一楼。

毛泽东说，过去这几年我们犯错误，首先是因为情况

不明。情况不明，政策就不正确，决心就不大，方法也不对

头。医生看病是先诊断，中医叫望、闻、问、切，就是先搞清

病情，然后处方。我们打仗首先要搞侦察，侦察敌情、地

形，判断情况，然后下决心，部署队伍、后勤等等。历来打

败仗的原因大都是情况不明。最近几年吃情况不明的亏

很大，付出的代价很大。大家做官了，不做调查研究了。我

也是浮在上面看报告。现在我要搞几个调查的基地，下去

交一些朋友。对城市问题我没有发言权想去调查几个工

厂，此心早已有了。我现在搞了几个基地，派了几个组住

在几个地方。陈伯达、胡乔木、田家英他们会后还要回去。

我和大家相约搞点“副食品基地”做调查研究，不要搞什

么报告，更不要相信什么报表。报上来说粮食增加了，经

济作物也增加了，而实际上并没有增加。我看不要搞那些

报表。报表我是不看的，实在没有味道。河南要求下边报

六类干部情况，今天通知明天就要，这只能是假报告。我

们要接受教训。报表有一点也可以，统计部门搞统计需要

报表，可是我们了解情况主要不能靠报表，也不能靠逐级

的报告，要亲自了解基层的情况。

毛泽东说，广东有个大队总支书记说，办食堂有四大

坏处，一是破坏山林，二是浪费劳力，三是没有肉吃(因为

家庭不能养猪)，四是不利于生产。前三条都是讲的不利

于生产，第四条是个总结。这个同志提出的问题值得注

意。这些问题不解决，食堂非散伙不可。今年不散伙，明年

也得散伙。勉强办下去，办十年也还得要散伙。现在河南

有些食堂难以为继，非停办不可。没有柴烧把桥都拆了，

还扒房子、砍树，这样的食堂是反社会主义的。看来食堂

要有几种形式，一部分人可以吃常年食堂：大部分人吃农

忙食堂。北方冬季食堂非散伙让大家回家吃饭不可因为

有个取暖的问题。

毛泽东说，人民公社三年没有搞条例，当然也搞了些

规定，比如北戴河会议的决议，武昌会议的决议，郑州会

议的记录，上海会议十八条，我写给生产队、生产小队信

里提的六条。这些文件和规定在有些地方不灵在有些地

方灵了。在一类县、社、队是灵了；在二类县、社、队基本灵

了，一部分不灵，没有执行；在三类县、社、队基本不灵。犯

了错误能改就行，只要好好地去干，错误和失败就会走向

反面，反面就是正确和胜利，不要抬不起头来。

这是毛泽东在看了山东、河南、甘肃、贵州等省某些

地区发生严重情况的报告，又听了三个调查组汇报之后

形成的认识。因为山东、河南、甘肃、贵州等省的报告已经

说明，中央纠正“五风”的规定，在某些地区根本没有同群

众见面，后来查明，有的还被当作“反面材料”加以扣留。

中央几个调查组，按照原来的要求，都调查了一个落后

队，调查材料也同样证明，中央有些政策，在这些落后队

确实没有执行。

出席“三南会议”的许多同志一致赞成搞一个条例。

有些同志说，1960年 11月的“十二条”虽好，但那是党内

文件，需要一个公开的条例。还有些同志提出：目前农村

工作中问题很多，光搞一个条例，内容势必很杂重点不易

突出，建议条例只写经过实践已肯定的制度、政策和办

法，另写一个党内指示，着重解决思想认识和党的领导等

问题。也有一些同志认为，鉴于公社体制在调整探索中

间，在体制定型以前，条例可暂不搞。对此，毛泽东表示不

同意。他说：“这又不是圣旨，今年不行，明年再改；明年不

行，后年再改。”后来，这个条例始终没有提交人大常委会

讨论通过，形成正式法令，一直都只是修正草案，可能与

毛泽东的这个解释有关。

14日，参加三北会议的四位中央常委和其他与会人

员移师广州，两会合并，继续进行。

晚上，毛泽东在广东省委小岛餐厅，召开中央政治局

常委扩大会议，有各中央局主要负责人参加。毛泽东讲了

话。他对公社工作条例初稿不太满意，第一是太长，第二

是太杂，第三是逻辑性不强，要修改。毛泽东又一次重申：

公社、生产大队划小这个原则，已经肯定了，过大了对生

产不利。他说：“队与队之间的平均主义，队里边人与人之

间的平均主义，从开始搞农业社会主义改造，搞集体化、

搞公社化以来，就没有解决。现在这个条例，就是要解决

平均主义问题。”毛泽东从农业合作化到公社化一路讲下

来，说它们一直存在着平均主义而没有解决。这是一个相

当深刻的反思。他说：“穷富队拉平的问题，现在已经证

明，对富队不好，对穷队也不好。必须对生产大队下面的

生产小队区别对待。小队里头人与人之间的平均主义，也

就是劳动力多的与劳动力少的社员户之间的矛盾。因为

实行粮食供给制，劳动力少的户跟劳动力多的户吃粮都

一样，他横直有的吃，所以就不积极。而劳动力多的户，他

们想，反正吃粮都一样，我干也是白费，所以他也不积

极。”

刘少奇接着说：“群众对多产多购少吃，很有意见。他

丰产了。可以多购，但也要多吃。如果少产了，那就少购少

吃，这个他倒没有意见。国家应该采取奖励的政策。按劳

分配问题，不但要表现在工资问题上，而且要表现在实物

上。国家、公社、生产大队、生产队和个人，一定要贯彻按

劳分配的原则。”

毛泽东举了浙江嘉兴县的例子，说明应当实行多产

多吃的道理。嘉兴，是一个著名的产粮县，但是农民多产

不能多吃，结果成了少产少吃了，所以粮食严重减产。毛

泽东说，今后高产的地方农民一定要多吃。

关于基本核算单位究竟是生产大队还是生产小队的

问题，毛泽东又提出来，说还可以研究。

毛泽东确定这次会议讨论三个问题：公社体制问题、

条例问题、粮食问题。周恩来又补充了一个商业和对外贸

易问题。 （未完待续）
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上班路上，看到三三两两的孩子背

着与自身比例极不协调的书包，略有些

无力地走在上学途中。我和老公感慨，

现在的孩子比我们那会儿要可怜多了，

这么重的书包，这么多的书，哪儿还有

玩的时间。

晚上吃过晚饭，我们一家窝在床

上看电视的时候，对面楼里的舞蹈

室传来孩子们练舞蹈的音乐声，“这

么晚还不休息……”老公一边伸出头

望向那边灯火通明的场景，一边感

慨。

在孩子的成长方面，我和老公难得

的统一，就是不给孩子增加太大的压

力，在条件许可的情况下，放任他自由

成长。坚持不报班，不拔苗助长，以他的

兴趣和爱好为出发点，以重在引导的方

式，抓大放小，让孩子拥有一个快乐无

忧的童年。

老公曾和我讨论过，希望孩子长大

后干什么，是当官，还是经商，或者钻研

学术？我给老公回复说，我只想自己的

孩子当个平凡的普通人，不需要他飞黄

腾达，光宗耀祖；也不需要他出人头地，

高人一等。如果我们有能力，就给孩子

营造一个宽松的成长环境，让他长大后

作个富贵闲人。在物质基础得到满足的

前提下，遵照自己的内心，从事自己喜

爱的事业。

老公深以为然，在某些时候甚至

比我还要离谱。他时常发出要逃离城

市的宣言，不仅退休后要回到农村，

种地、养鸡、看落日，还要在当下马上

回到农村，让农村的自然和淳朴解放

孩子的天性。老公虽无意追逐当下大

城市一些高知分子回归田园，放养孩

子的时尚，但“城市套路深，我要回农

村”这一理念却被他的育儿观诠释得

淋漓尽致。

钢筋混凝土的世界中，我们绝大多

数人都住在格子间，孩子的成长局限在

一个又一个室内场所，不管我们愿不愿

意，电子产品逐渐成为主流，渗透到孩

子成长的方方面面。回想我们的小时

候，肆无忌惮地玩泥巴、堆沙堆、踩水

花，在和煦的春风里看万物生长，在骄

阳的夏日里听夏蝉歌唱，在丰收的秋田

里看麦浪滚滚，在肃杀的冬日里嬉逐打

闹……

在大自然赐予我们无限广袤的天

地间，孩子可以随心所欲地撒欢、玩耍，

少了电子玩具的侵蚀，不需要考虑游戏

成本，本真的回归，天性的解放，童趣的

充盈，是孩子成长时最天然的养料。在

这样的游戏中，孩子汲取成长所需的各

种营养，感知生命的奇妙，体验无穷的

生存智慧，家长只需从旁稍加引导，孩

子的成长自然水到渠成。

然而，在现实生活中这样的想法显

得有些离经叛道，大环境中的一个小个

体，不仅另类，而且脱离群体。同时也有

人认为，这只不过是从一个极端走到另

一个极端。究竟谁对谁错，可以说是见

仁见智，现在下结论都为时尚早。而我

们每个身处其中的家长，面对着整个社

会大环境的大势所趋，不管做出怎样的

选择，都不可避免地需要对其他规则做

出相应的妥协和让步。但不管世事如何

改变，我希望自己能够坚守那份初心，

为我的孩子披荆斩棘，只愿他平安喜

乐。

老吴从主任办公室出来的时候，脸色和外

面的天一样阴郁，整个人失魂落魄的。

老杨不经意间抬头瞥了一眼，就发现了他

的异常。老杨赶紧迎了上去，搀着他的手：“老

吴，你这是怎么了？”

“我…我恐怕不能退休了！”

“这是为什么啊？”

“主任说我的档案里没有知青下乡的记

录，现在不能办退休，拿不到养老金……”

老杨一听，先是一愣，继而双目呆滞陷入了

沉思。老吴的情况他是知道的，老伴刚熬过十年

浩劫，没几年就撒手而去了，留下一个懵懵懂懂

的儿子。老吴好不容易把孩子抚养成人，操办他

结婚生子，以为一家人可以就这么将和和美美

的日子过下去，可谁知就在三年前，儿子儿媳竟

然在矿上双双罹难……老吴白发人送黑发人，

肝肠寸断，望着还在学步的小孙子，刚养大儿子

的老吴不得不振作精神抚养孙子。这几年单位

效益不好，老吴下了岗，祖孙两人相依为命，全

靠老吴做点小生意熬日子。本指望着退休了能

领到养老金，给孙子准备一点上学的钱，现在没

了养老金，也不知道老吴能撑几年。要是过几年

熬不动了，又该怎么办呢？

老杨这样想着，不自觉地露出了担忧的神

色。他拉了拉老吴的手，说：“老吴啊，你也别担

心，事情发生了总有解决的办法不是？这么多年

的风风雨雨咱哥俩都熬过来，这也没什么大不

了的。”

老杨见老吴不说话，只是呆呆地站着，继

而说道：“这样吧，你先回去好好休息一下，老

弟我再帮你想想办法。”

老杨把老吴送上车后，还没来得及回车

间，一个惊雷就在远方炸响了，接着，压抑了一

个下午的暴雨瞬间倾泻而下。

第二天，老杨到老吴家的时候，老吴正坐

在屋檐下出神，夏天的雨竟飘成点点细丝，像

熬过了一个冬天之后的春雨一样滋润。

老吴一见老杨，赶紧朝门里叫了一声：“小

春子，快给你天来爷爷搬个小凳子出来，我们

在外面坐会儿。”

老杨一听，先是一笑，转而脸色一沉：“你

这老鬼，不打算让我进你家了？我可是带着好

消息来的啊。”

老吴总算是笑了笑说：“这

外面多好，宽敞透气。”

刚说完，小春

子就跑出来了，小

凳子还没放下去

呢，嘴里已经甜甜

地叫开了：“天来爷

爷，您坐！”

老杨看了看眼前这个乖巧又调皮的小男

孩，爽朗一笑：“嗯，真是个乖孩子。”

老杨刚坐下，老吴就有些急不可耐地问

道：“有什么好消息？”

“我昨天问了经理，经理说让我们去档案

局看看，像这种上山下乡的大事，档案局应该

会存档。”

“这是真的？”

“是真的！”

“好好好，那我明天就去市档案局看看。”

不自觉间，老吴拉紧了老杨的手，像一个溺水

的人忽然抓住一块浮木一样激动欢喜。

第二天一早，老吴吃过饭就骑着他的“小

电驴”出发了。夏天的雨来去匆匆，这会儿除了

路面上的积水，头顶的太阳已经让人们忘记了

昨夜的暴雨，不一会儿他就到了市档案局。

档案局里坐着一个五六十岁的老同志，和

老吴年纪不相上下。老同志手里拿着一份泛黄

的报纸，像拿着那些远去的时光一样厚重，他

的目光穿透眼镜落在报纸上仍然有神。他听完

老吴的叙述就忙开了，一会儿开柜子，一会儿

取案卷，一会儿和同事沟通。

十分钟、二十分钟、四十分钟，不知不觉一

个多小时过去了，老吴的脸色渐渐地开始泛白

了。又过了二十多分钟，那个老同志面色凝重

地朝老吴走了过来。老吴愣在那里，像一个犯

错的孩子一样一动也不敢动。嘴唇开开合合，

终于还是问了出来：“没…没找到吗？”老同志

无奈地摇了摇头，表示无能为力。

老吴也不说谢，慢慢地转身出了档案局，

小电驴也忘了去骑，就这样一步一步地走着，

仿佛整个世界都和自己无关了一样。以至于明

明是红灯，他还是踏上了斑马线。

一阵警笛声呼啸过后，老吴躺在了医院

的病床上，旁边是老杨和小春子。所幸小车司

机开得慢，只是手腕脱臼了，得休息一段时

间。

老吴睁着眼，直勾勾地盯着天花板发呆，

眼神里满是无奈。他不明白怎么忽然所有的不

幸都找上他了，他觉得自己快要支撑不住了。

老吴侧身叹了口气，小春子急切酸红的眼神忽

然进入了他眼里。老吴定了定神，强打精神对

孙子说道：“小春子不哭啊，爷爷没事，你看这

不好好的吗？”

小春子点了点头：“嗯，小春子不哭，爷爷

你也不要哭。”

老杨眨了几下眼睛，起身走了出去。刚走

出门，就看到单位的小沈急匆匆地赶来，一问

才知道，原来是老吴的档案找到了！几年前为

了方便管理，市档案局把知青上山下乡的档案

转到县里了。刚才老吴走后，档案局管理人员

查到了档案移交记录，马上通知了老吴的单

位。主任已经打电话联系县档案局，找到了老

吴的档案。听到这个好消息，就赶紧派小沈过

来告诉他。

老杨打发小沈回去，自己再一次进入了老

吴的病房。不一会儿，病房里传来了两老一少

的欢笑声。

（作者系汝州市实验中学教师）

老吴的退休风波
◆ 李晓宇
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薛亚楠 摄

只愿你平安喜乐
■ 郭慧利

（作者系省人民医院神经电生理、肌病专科门
诊主任，汝州乡贤人物。）


